

## DIVERS

### 10<sup>e</sup> COLLOQUE DE L'ASSOCIATION ANTHROPOLOGIQUE INTERNATIONALE DE LANGUE FRANÇAISE

(Montréal, 2-5 octobre 1974)

L'Association anthropologique internationale de langue française a tenu son 10<sup>e</sup> colloque au département d'anthropologie de l'Université de Montréal du 2 au 5 octobre 1974.

Le professeur J. Benoist en a assumé l'organisation sur le thème : Les effets biologiques des variations culturelles. A titre introductif, C. Limoges et R. Bertrand (Montréal) retracent les étapes de l'évolution de l'anthropologie dans ses relations avec le cadre culturel. Le thème est abordé dans un contexte historique par N. Clermont (Montréal) avec une étude des comportements et des changements phénotypiques dans le Sud-Ouest américain de l'époque des basket-makers à celle des pueblos du 16<sup>e</sup> siècle, par J. C. Bouvier (Bordeaux), avec une reconstitution du cadre écologique de l'homme paléolithique et par D. F. Roberts qui, sur la base de deux enquêtes, l'une faite dans le Northumberland, l'autre à Tristan da Cunha, montre quelles peuvent être les incidences génétiques des événements historiques et par quelle méthode on peut espérer en donner une mesure exacte.

Les effets des structures sociales sur les caractères biologiques dans des populations actuelles ont fait l'objet de plusieurs communications : J. C. Demarais (Rwanda) et J. Gomila (Montréal) concernant l'influence du réseau d'alliances et des mariages préférentiels sur la variation biologique des Bedik, A. Jacquard (Paris) à propos de l'importance de l'effet fondateur chez les Fonarey Kel Fademaket, et P. Marquer et L. Jakobi sur les relations entre les variations de l'endogamie et les caractères dermatoglyphiques au Béarn. C. Susanne analyse les effets de l'assortiment matrimonial. J. Benoist montre, à partir des données recueillies dans une communauté de la Réunion, que les facteurs culturels peuvent avoir, sur le degré d'infestation parasitaire, une influence plus importante que celle des facteurs écologiques.

Parmi les autres aspects du thème qui ont été traités, signalons le rôle des migrations (J. Sporcq, Bruxelles), le degré de métissage et la struc-

ture sociale en Haïti (M. Labelle, Montréal), la démographie d'une commune de l'Aurès (M. Cl. Chamla et F. Demoulin, Paris), l'évolution récente d'un village Bassari (Gessain, Paris), les aspects biologiques de la ritualisation culturelle (G. Baron, Montréal), les effets morphologiques consécutifs à l'immigration dans une grande ville (G. Olivier, Paris), les répercussions des changements du comportement sexuel des couples (P. Philippe, Montréal), la comparaison des taux de reproduction des primates non-humains et de l'*Homo sapiens* en rapport avec le rôle joué par les facteurs culturels (J. Mavalwala, Toronto), la pathologie de la croissance (R. Hauspie, Bruxelles), les problèmes de l'anthropologie à Madagascar (Vérin), la critique de la notion de fardeau génétique (J. Gomila, Montréal), l'importance des généalogies pour l'étude des populations (A. Jacquard et L. Jakobi, Paris).

Au cours d'une table ronde présidée par C. Susanne, D. F. Roberts, A. Jacquard, J. Gomila et J. C. Demarais ont tenté de dégager comment pourraient s'intégrer les préoccupations de l'anthropologie physique, de la biologie des populations et de la démographie et de montrer les relations étroites qui unissent l'écologie humaine et l'anthropologie culturelle.

Cette réunion a donné aux anthropologistes européens présents l'occasion de mieux apprécier la vitalité de l'anthropologie au Québec et de juger de l'enrichissement qu'apporte à leur discipline le contact avec des disciplines connexes.

Ils ont eu également l'occasion de visiter le campus de l'Université de Montréal, en particulier le Centre de Recherches sur la Croissance dirigé par A. Demirjian, et d'assister à la projection de très beaux films consacrés aux Eskimos Netsilik, films réalisés sous la direction de A. Balikci (Montréal).

La chaleur de l'accueil qui leur a été réservé par tous les membres du département d'Anthropologie et en particulier par son directeur, F. Auger, a rendu tous les participants encore plus sensibles à la solidité des liens culturels qui les unissent.

Le 11<sup>e</sup> Colloque de l'Association anthropologique internationale de Langue française se tiendra à Paris, du 25 au 27 septembre 1975. Il sera organisé par M. A. Jacquard sur le thème : « Etude des isolats. Espoirs et limites ». Tous renseignements peuvent être obtenus à l'Institut national d'Etudes démographiques, rue du Commandeur, 27, F-75675 Paris Cedex 14, France.